

EL PACIFICO



Semidario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria



AÑO XI

PUNTARENAS, COSTA RICA JUEVES 30 DE ENERO DE 1908

NÚMERO 1447

Mgl. H. Céspedes

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido para *Noche Buena y Año Nuevo*, un gran surtido de tarjetas postales para felicitaciones, juguetes, una gran variedad de confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piquesas y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y para niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas, grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas o cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpaca.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscoló lavables. Sweters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE a cualquier lugar del país.

Noviembre de 1907.



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida..... £ 20

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta.. £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.

Administrador.

LA CIUDAD DE LONDRES

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

TEJA Y LADRILLO

De magníficas condiciones, vendo en Puntarenas ó en el tejar de la Barranca.

AMERICA M. DE TEGAOR

UN PARALELO

Sr. Redactor de «El Pacifico»

Presente.

Se hizo alusión en su periódico a un famoso trabajo que el Doctor don Berjamín de Céspedes, médico del puerto de Limón, publicó en la *Gaceta Médica*, y esa recomendación me hizo buscar y leer el trabajo indicado, habiéndome sugerido su lectura la idea de hacer un paralelo a fin de que se palpe lo que va de puerto a puerto, y no dudo que usted, amante como pocos de esta privilegiada punta de arenas, acojerá benévolo mi pobre trabajo que, como el Doctor de Céspedes, he dividido por capítulos así:

Población

La población de Puntarenas alcanza a unos 4.950 habitantes, con el aumento natural del 2,5 o/o, que subirá indudablemente en cuanto termine la construcción del ferrocarril a este puerto. Los habitantes establecidos ó naturales de aquí no tienen ningún viso de trashumantes. Entre los extranjeros no se cuentan si no los nicaraguenses que forman una colonia social y trabajadora. Son contados los de otras nacionalidades, no tomándose en cuenta si no los chinos por su número y constancia en el comercio, estableciendo ellos una, al parecer, favorable competencia para los consumidores; no así los turcos ó árabes, reconocidos por no tener precios fijos en su comercio.

En cuanto a la sociedad puntarenense, ahí están las notas dadas en los días de las fiestas, tanto por la alta sociedad como el gremio de artesanos.

El suelo

La constitución geológica de Puntarenas es la península plana, de arena cultivada de coco, marañón, tamarindo, mango, almendra, jocote, nispero, papaya, naranja, mamón, limón, zapótillo, licuado etc., etc., árboles frutales todos que purifican el aire y prodigan salud y hacen bajar la temperatura.

Las calles tienen en su mayor parte amplios y magníficas aceras y sus respectivos desagües al estero para las aguas pluviales. El cuadrante es, en sentido de las avenidas, de unos 2.500 metros y 500 en el de las calles. En época de las fuertes lluvias la arena no filtra lo suficiente, tomando algunas veces en ciertos trechos bajos 8 ó 10 horas para filtrar las aguas pluviales; por lo demás el agua que se obtiene de las bombas es buena, y perfectamente potable la que se obtiene en diversos puntos, observándose como un capricho de la naturaleza del terreno, pues a poca distancia de una bamba de agua apenas regular, resulta otra abasteciéndola de la mejor calidad.

En este puerto no es tan acentuada la humedad, peligro que aleja la fermentación y putrefacción de las sustancias orgánicas.

En cuanto a la fiebre amarilla no se presenta desde hace 8 años, debido a la vigilancia higiénica, la cuarentena y el poco medio que tiene el anopheles, para procrearse; no obstante, no se descuida ningún recipiente que pueda contener agua alguna.

Clima

La ciudad de Puntarenas está comprendida, como Limón, en la línea isotérmica tropical; pero si se diferencia la estación lluviosa de la seca; en cuanto a la temperatura es 2 ó 3 grados menos a la máxima ó mínima.

La generalidad de los paseadores se quejan de una temperatura elevada, pero ello, en su mayor parte, depende del género de construcciones, bajas y en su mayoría techadas de zinc, que habita la parte baja; más en las casas altas y techadas de barro, el clima es bastante llevadero y siempre agradable a la orilla del mar, sobre todo bajo las sombras de los higuero-

nes que cobijan los bancos para los paseadores.

Agua potable

Buen ejemplo nos dá Limón por sus esfuerzos en conseguir agua potable y permanente. Aquí ya está publicada la licitación para la construcción de la cañería que conduzca las aguas del Barranca a esta ciudad. En cuanto a la calidad de las aguas del Barranca, ya es conocida.

Habitaciones

En esta ciudad apuntamos el inconveniente de que las casas de alquiler tienen el patio en comunicación. Respecto a las nuevas construcciones se dan constantemente las órdenes relativas al ornato de acuerdo con el Reglamento de construcciones. Por lo que respecta a la higiene de las casas, las indicaciones del médico y policía del ramo, se acatan al pie de la letra, por interés personal, lo cual no sucede en un lugar donde la población se renueva por semanas como en Limón, pues, no les importa a los que se marchan, incurrir en faltas a la higiene. En cuanto a los excusados se exige el uso de la cal para destruir las sustancias orgánicas y evitar así su fermentación y putrefacción.

Servicio de limpieza Urbana

Se hace la limpieza tanto en los solares como en las calles, siguiendo los mismos métodos que en Limón; pero con mayor número de barrenderos que allá y la basura se la llevan en bote, al otro lado del Estero.

Inspección de comestibles y bebidas

Se hace constantemente por los visitadores Municipales, que con el fiel de rastro se encargan de registrar reses, cerdos, pescado, leche y demás artículos de comercio susceptibles de descomposición ó fermentación, sobre todo las chichas y horchatas. El precio es corriente debido a la competencia y al escaso ó ningún monopolio.

La lucha contra el mosquito

Como el terreno no es pantanoso, sino que al instante filtra el agua, sobre todo en la estación seca, es muy poca la posibilidad de los creaderos; no obstante, las autoridades encargadas de tal observación no permiten ni que por muchos días esté un depósito de agua sin taparse completamente para evitar la procreación.

La fiebre amarilla

Hace, como ya dijimos 8 años que no aparece la fiebre y aunque de las observaciones del Doctor Lacchner se pudiera decir que es endémica, las precauciones para evitarla, así como cualquiera otra epidemia, se practican, sobre todo en las mercaderías, por medio del aparato Clayton, estacionado de la Aduana.

Régimen cuarentenario

La cuarentena en este puerto tiene su asiento en un departamento especial del Hospital de San Rafael y no es por demás apuntar que el servicio no deja de desear, a cargo de la señora Emilia v. de Santos. La cuarentena de los vapores se hace de acuerdo con las órdenes del Ministerio de Policía.

Estadística

Es lo normal de los pueblos del interior toda vez que Limón tiene que sobrellevar en su cuadro las defunciones de toda la línea.

Hospital

Situado a la orilla de la playa en un lugar retirado del centro de la población, es cómodo y ventilado, rodeado de palmeras, marañones, almendros ó higueros. Los enfermos son atendidos por el médico del pueblo. Los enfermos de ambos sexos en sus respectivos departamentos, son atendidos por personas acostumbradas a esos servicios y alentados por un gran espíritu de caridad.

Si no obstante los muchos millones de pesos que el gobierno ha gastado en Limón, tanto superior puede aún apuntar, se de Puntarenas. Qué sería este puerto con la décima parte aquí gastada?—El Paraíso.

UN EXTRAÑO

EL PACIFICO

LOS TRATADOS
CENTRO-AMERICANOS

(Conclusión)

Hubo en la Conferencia otra nota sublime: el artículo 1º de la misma Convención Adicional que citamos anteriormente, y el cual dice:

"Los gobiernos de las Altas Partes Contratantes no reconocerán á ninguno que surja en cualquiera de las cinco repúblicas por consecuencia de un golpe de Estado, ó de una revolución contra un Gobierno reconocido, mientras la Representación del pueblo, libremente electa, no haya reorganizado el país en forma constitucional."

En otra época este artículo hubiera sido innecesario. El derecho público internacional adoptado y practicado por todos los países que se precian de civilizados, tiene desde hace mucho tiempo consagrado ese principio como cánon sagrado de prudencia. Todo país que se respete á sí mismo, que sea independiente ó libre no entrará inmediatamente en relaciones oficiales con un gobierno que surja, de una revolución, de un golpe de cuartel, mientras los hechos y el tiempo no normalicen la situación del territorio en que se ha efectuado la revolución, para lo cual se estila esperar que la representación nacional, libremente electa, organice el país en forma constitucional.

Ese es el Cristo, A, B, C, del derecho internacional. Las razones en que ese principio se fundan son obvias: la revolución que intempestivamente haga surgir un nuevo gobierno, puede ser la obra de la sorpresa, de las malas pasiones, y del crimen; su vida puede ser efímera, y el gobierno legítimo contra el cual se asestó el golpe revolucionario puede reaccionar y debelar la revolución que, creyéndose triunfante y para, aparecerlo, organizó gobierno. En situación ridícula se verían las naciones que por interés, por complacencia, por debilidad se hubiesen apresurado á reconocer al que surgió de la revolución; en situación desairada se pondrían al deber reconocer nuevamente el gobierno legítimo y amigo á quien infirieron el agravio de entrar en componendas con el espúreo del día anterior.

Por eso los gobiernos serios, los fuertes, los independientes, los libres, los que se respetan á sí mismos, obran cautamente cuando ocurre una emergencia semejante. La Historia está llena de ejemplos antiguos y modernos, de tal manera que bien puede decirse que es innecesario ya legislar una palabra más sobre la materia.

Y sin embargo, ese artículo I que acabamos de citar, calificándolo de nota sublime, vale un Pergamo, como pudiera decirse en lenguaje iliano. No es que haga falta para proceder, llegado el caso, en las eventualidades centroamericanas, con el artículo y sin el artículo seguirá saliendo siempre el sol por Antequera. Mas, quién había de pensar! Oh ironías del destino! Oh reivindicación de la justicia! Oh infalible poder de la

viadictal; qué inmenso placer el de poder saludar la hora del gran castigo, de la gran censura. Y fué allí mismo en Washington, viviendo Roosevelt y fresca la tumba de John Hay, en donde las más pequeñas entidades políticas del Continente fueron á darle una bofetada (¿por qué evitar los términos fuertes?) al reconocimiento de la República de Panamá, al día siguiente de la grande iniquidad. Y fueron esas entidades minúsculas las encargadas de formular el reproche para que así el reproche resultara más duro, más ignominioso, más sangriento.

Y como á la hora de la justicia hay para todos, también allí se dió una lección á los gobiernos débiles, á los contemporizadores, á los que, deplorando en el fondo, cuando no el hecho, el modo, se dejaron arrancar festinadamente un reconocimiento que les imponía, que les exigía, el brutal tutor de la nueva República.

Y cómo es grato, en esta hora recordar la valiente actitud del Gobierno y del pueblo del Ecuador á quienes no abraza la censura del artículo que comentamos.

Hay, por fin, en los Tratados una alusión á la pena de muerte que no puede leerse sin que el alma se contrista al recuerdo de las víctimas que en Guatemala y Nicaragua se han sacrificado en aras de sangrientas, frías é implacables divinidades. Lista interminable sería la de esas víctimas, no fuera si no comenzando por aquellas torturadas y supliciadas recientemente en los calabozos de la antigua Metrópoli; siguiendo luego, por los mártires Castro y Guandique, cuyas cenizas, á la luz del día fueron arrojadas en presencia de los deudos y del público á las aguas del Lago y terminando con Gabriel Vega, asesinado cobardemente ayer por autoridades nicaragüenses en territorio costarricense á la hora de las conferencias de Copalchí.

Oh, nó! ya lo tenemos dicho; los Tratados son el eco fiel de una noble aspiración; pero no serán el remedio de los males que afligen á Centro América. Mientras los mandatarios se olviden de que han llegado al poder nó para su lucro y el desenfreno de sus pasiones si no para fomentar la pública prosperidad, no puede haber leyes, no puede haber tratados que conduzcan á nada práctico, porque faltando la base de la honradez en los Gobiernos, las instituciones y los tratados son letra muerta.

CORRESPONDENCIAS

De Limón

Según Las Novedades de Nueva York, el Presidente de Guatemala está tomando las medidas más energéticas por creerse que por aquellas fronteras el General Christmas se prepara con una invasión en la que toma parte el General Manuel Bonilla; por estos rumores han sido ya reconcentrados á la capital, donde permanecerán hasta segunda orden. ¡Qué habrá y qué no habrá!

—El vapor nacional Santa Rosa arribó aquí el 25, sábado, á las 7 de la noche, procedente de la Bahía del Colorado, trayendo á su

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio deseable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todo conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

BOTICA DE PUNTARENAS
R. G. Veranes
Gran surtido de Perfumería francesa
Ventas por mayor y detall.

Especial atención y precios sumamente bajos, en las recetas

del Dr. Isaac Guerra.

Despacho día y noche sin alteración de precios.

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

CLASES DE
Inglés, Teneduría de Libros, Aritmética
Comercial y Taquigrafía.

Las doy á precios convencionales y en horas competentes para los empleados públicos y de comercio.

Clases especiales para niños. Hago traducciones y trabajos de contabilidad. Puntarenas, 28 enero de 1908.

DAVID HINE

Oficina de don Martín Roig

EMILIO ARTAVIA
San José
y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.



Comodidad para veranear

Francisco Lizzinio Bertozzi ofrece á los que sin los crecidos gastos de hotel desean pasar aquí una temporada, casas muy limpias y muy bien arregladas, con su correspondiente tocador bien provisto, en los altos, higiénicos y frescos, del local que acaba de desocupar el conocido Hotel Colombiano.

En los bajos hay un restaurante donde pueden completarse las comodidades baratas.

Puntarenas, 19 de diciembre de 1907

AVISO IMPORTANTE

El Hotel Internacional de Puntarenas, situado bien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos que anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario que no deja que desear al mejor gastrónomo: El arco y buenas cocciones del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honran con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Comodidad provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI

Proprietario.

abordo 12 sacos de correspondencia y varios pasajeros, entre ellos un socio del terrible asesino Cero del Demetrio Vergara de triste recordación para aquellos que han sentido la barbarie de este individuo y escuchado la sombría y horrible voz de ejecución en todos sus actos militares.

En cartas recibidas cuentan tantas cosas de nuestra hermana del Norte, que da horror, siquiera el recordarlo.

El kerosi no faltaba de ser estado, pero ya está en el número de las concesiones. ¡O tempora! ¡O mores.

La prensa del país ha dado la buena nueva de la aparición del bizarro y prestigiado General Leocidas Correa, quien dice se encuentra en Colombia, en la ciudad de Chiriquí, habiéndose el General Correa extraviado en las montañas del Golfo Dulce. Como todo ha ocurrido de manera misteriosa, pasando la grave sospecha a ser censura en un crimen que no sería remoto, dada la circunstancia de que esta clase de individuos, por sus altos prestigios tienen enemigos gratuitos, no sería remoto, repetimos, un acto de cobardía cometido en la persona del General Correa.

Sin hacer muchos comentarios hago si esfuerzos por creer la buena nueva tanto por él como por su inconsolable y angustiada familia. Quiera el cielo que tal noticia resulte verdadera.

El yeso en la harina

El fraude escandaloso de algunos fabricantes de mezclar esta substancia con el yeso, será según el periódico parisiense *La Patrie*, muy difícil de aquí en adelante, por no decir que imposible, empleando un medio sencillísimo de prueba que acaba de inventar un notable químico francés, M. Capmartín.

Consiste la prueba en cuestión, en tomar un poco de harina sospechosa, en un tubo de ensayo que se llena de agua de la fuente, cuando más pura mejor, agitando luego fuertemente y varias veces el tubo y dejándolo en reposo después. Se observa, al poco rato, que la harina queda en suspensión en el líquido, mientras que el yeso, ó cualquiera otra materia adulterante, se precipita en el fondo, formando un sedimento cuya composición puede averiguarse por medio de reactivos, en un análisis químico.

INFORMACION

Gracias, colega!

El redactor de *La Prensa Libre* nos hizo la honra de reproducir, en su edición de ayer, dándole lugar de preferencia á nuestro editorial del sábado último sobre *Tratados Centroamericanos*, y al hacer la reproducción nos favoreció con frases tan galantes y tan estimuladoras, que ha obligado muchísimo con ello nuestra gratitud.

El aplauso de *La Prensa Libre* ha sido para nosotros eco gratísimo en la improba labor á que estamos dedicados, productora casi siempre de contrariedades y amarguras.

Una disposición acertada

Tuvo anoche reunión el municipio y según estamos informados, acordó pasar en cuerpo á todos los establecimientos comerciales con el fin de hacer la clasificación respectiva para detallarles un nuevo impuesto.

Ha probado la práctica que todas las comisiones que se designan pa-

ra ese objeto dan al fin y á la postre un resultado nada satisfactorio y por ello creemos acertada esa última resolución que hace augurativos los reclamos y que probablemente será apreciada la importancia de cada establecimiento con la mayor equidad posible.

Aviso

Durante mi ausencia en el Guanacaste, queda hecho cargo de mi establecimiento de farmacia el Dr. Zavala Hermoso de Mendoza, quien oirá consultas en mi oficina de 9 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Enrique Montiel.

Gerantos Rojos

Con ese título sugestivo acaba de publicar, en los afamados talleres del señor Alsina, el escritor don Gonzalo Sánchez Bonilla, un folleto de regulares dimensiones en el cual recopiló sus *Cuentos y Cuadros* en prosa y en verso.

A la ligera hemos ojeado, por falta de tiempo, el ejemplar que tuvo la fineza de enviarnos el autor; pero nos prometemos dedicarle algunos ocios, porque su estilo, un tanto original, ha despertado nuestra curiosidad.

Por de pronto, enviamos al señor Sánchez Bonilla nuestros agradecimientos por el obsequio.

Una sentencia

Arturo Rojas Esquivel, ha sido condenado por el Juez del Crimen de esta ciudad á un año, cinco meses y diez días de presidio en San Lucas, por hurto cometido en perjuicio de Lidubina Mora.

Los que viajan

Se encuentran entre nosotros el acaudalado agricultor don Federico Sobrado y su estimable hija Chabela, doña Mercedes Cruz de Pinagel y don Rafael Dengo.

Les damos la bienvenida.

El estómago de hierro

La vieja máquina, la antediluviana locomotora que hace poco tiempo fué separada del servicio activo de esta sección de ferrocarril, ha sido sometida á una seria operación quirúrgica y, según nos dijo el competente operador don Guillermo Carazo, volverá á estar en condiciones de prestar nuevos é importantes servicios tan luego llegue aquí la caldera nueva ya pedida para ella, única cosa que la tenía postrada, como si dijéramos por ulceraciones estomacales.

Magnífico, de ese modo dentro de poco tendremos dos buenas locomotoras, para las ocasiones, como dijo el otro.

Un acuerdo reformativo

La Gaceta de hoy trae la siguiente disposición, referente á este puerto:

San José, 29 de enero de 1908

El Presidente de la República

Acuerda:

1º Que desde el primero de febrero entrante, con las partidas asignadas á los dos cabos segundos del Resguardo de la Aduana de Puntarenas, á los trece guardas, al Inspector y diez guardas del muelle del Estero, que en junto suman \$ 1150.00, se organice un servicio de Resguardo, tanto para la Aduana como para el muelle pequeño, en la siguiente forma:

1 Jefe del resgdo. aduanero c/.	150 00
2 cabos á c/.	60 00
13 guardas á c/.	40 00
	520 00

2º Que el Inspector del muelle pequeño sea el Jefe de este servicio común bajo las órdenes del Admor. de Aduana;

3º Que el Admor. de Aduana elija el personal de cabos y guardas dando cuenta á la Secretaría de Hacienda.

Queda refundido en el presente,

el acuerdo número 104 de 23 del mes en curso.—Publíquese.—GONZÁLES VIQUES

El cuerpo del delito y algo más

Ayer en el último tren, á esos de las 7 p. m., fué traído á ésta, por la policía de Esparza, Roberto Alvarez, y con él 30 pares de calzado del que, como dijimos en nuestra edición anterior, fué robado á don Carlos Huete.

Alvarez andaba vendiendo públi-

camente el calzado, mas cuando supo que la policía lo buscaba, se fué á presentar al Jefe Político, y quedó defendido. Asegura que á la plaza de Esparza, donde trabajaba los tabladros en compañía de varias personas, á las 9 a. m. del lunes, llegó Eliséo Palz, con 4 pares de calzado en la mano y un chiquillo cargando el saco de los restantes y allí le dió el encargo de expendir, durante el tiempo de las fiestas,



Doctor C. de Coblenz

DENTISTA AMERICANO

DENTADURAS ARTÍSTICAS

Especialidad en trabajos de oro, Puentes y Coronas. Extracciones sin dolor!! Se garantiza todo trabajo, precios muy módicos.

OFICINA:—La tiene establecida en los bajos de la casa que ocupó el doctor Cárdenas, frente al Parque de la Victoria.

MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fijo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

AZUCAR

—DEL—

INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la ompañía de Agencias de . R. Limitada.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO.—SAN JOSÉ, C. R.

Manda borradores de escrituras para corregir defectos subsanables, y las presenta al Registro, por seis colones y por cincuenta céntimos, respectivamente. Pago adelantado.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de \$ 3.00 tres colones para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparza y viceversa, tengo 50 bestias de muy buenas condiciones.—Y para las personas delicadas y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA

Esparza, 1º de enero de 1908.

Azúcar

del Ingenio "La Mansión"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & C.

Federico Apóstegui.

de la consignación.
 o País es un joven de honrados antecedentes, que acababa de llegar de unos trabajos de Tivives, y por la forma en que se presentó y a manera de dejar, allí no más y sin encargo de cuidado alguno, está demostrado que hay un tercero autor directo del robo, á quien es preciso descubrir para quitarle de las manos el taladro con que ha trada las puertas.

Choque de vapor
 Ayer, á las 3 de la madrugada, viniendo el vapor Cariari de su viaje de itinerario á Ballena, y antes de llegar á la boca del río Bebedero, chocó, probablemente por un descuido del fimonel, con el paredón del lado izquierdo volcándose completamente hasta hacer agua por el costado derecho.

La tripulación logró ponerse sobre la parte alta y de allí saltar al paredón. Después se logró hacer el resto del viaje con felicidad:

No hay mal que por bien no venga
 Así debe repetir á estas horas Juan Rafael Carazo, quien venía preso de El Bolsón porque habiéndole entregado (C21) veintidós colones para que pagara á los dueños de siete carretones en que hicieron aquí un original paseo las temporadistas, se los metió al bolsillo, se olvidó del encargo y tomó el vapor para el Guanacaste. La fuerte commoción y el natural ¡salvee quien pueda! ocasionado por el choque del vapor, le hizo voiyer en sí y dándose cuenta de que venía preso, probablemente por el olvido aquel, puso pies en polvorosa y... hasta otro día!

La Istmeña
 Acaba de recibir, y ofrece vender á bajo precio, sillas mecedoras, máquinas New Home, barniz, jamones, salchichones, arroz chino, sombreros de palma, sacos para sal, cristalería de Bohemia, manteca Escudo y Chicharrón y un gran depósito del famoso queso de Nicaragua.

SALVADOR ARAUZ
 Estos pollitos porteños!
 En la noche de hoy tendrá verificativo el baile con que la clase plus petite de esta sociedad ha

dispuesto obsequiar á las pollitas de su clase que frisan entre los ocho y los doce abrilles.

Y á juzgar por los programas la cosa va de veras, pues son pedidos á la capital y les cuestan, por más señas, factura en mano, doce colones y cincuenta céntimos. Aunque no sería la primera vez que los programas resulta lo mejor de la fiesta. Y lo original es que en las tarjetas de invitación dirigidas á los padres de las bebés se les pide á sus hijitas; pero no se invita á ellos ni están dispuestos á permitirles que pasen de la puerta, eso sí, asegurándoles que "les guardarán todas las atenciones y consideraciones que ellas se merecen."

¡Demonio con los pollitos rasca arenas del puerto; si no les cortan las alas... habrá que cogerlos al vuelo!

La función de anoche
 El aparato cinematográfico del señor Pinagel, que anoche dió su primera exhibición en el local de La Mascota tiene, entre otras, la gran ventaja de la firmeza de las vistas: ese constante titilar de los otros aparatos que aquí han llegado, cansan extraordinariamente los ojos ocasionando molesto dolor, lo cual no resulta con el que esta noche dará su segunda, quizás última, exhibición en el mismo local.

Las vistas para hoy anunciadas son de un mérito indiscutible.

El abortado paseo
 Ayer se invitó á la mayor parte de las familias de esta localidad para un paseo á Tumbabote, según decían, dado por el señor Ministro Astúa.

Todas ó casi todas habían aceptado y se preparaban á asistir, cuando los silbidos de un tren á hora no reglamentaria hicieron preguntar la causa, y entonces circuló la noticia de que el señor Ministro y familia tomaban á las 2 p. m. el tren de regreso para la capital.

Y el paseo?—Se ha transferido para la próxima llegada del señor Presidente de la República.

El señor Astúa Aguilar, no nos encargó despedirlo de sus amistades.

Farmacia Universal
 PUNTARENAS COSTA RICA

Esta Farmacia está en condiciones de surtir á todas las de esta Comarca y Provincia de Guanacaste. Acaba de recibir también un surtido completo de

PERFUMERIA Y POLVOS

franceses para perfumar el cutis. — Su numerosa clientela justifica la baturra de sus precios y la clase de sus artículos.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

depósito: **Compañía de Agencias de Costa Rica limitada**

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTOS EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y el por mayor en condiciones liberales.

- Renueva constantemente las mercaderías.
- Se compran Pielles, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Arauz.

Alberto Fait & C^a

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: **CANTINAS, PUERRIAS y TIENDAS DE ROPA.**

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanía. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & c.

Máquinas y vestidos para buzos. En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Fbrero de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMC			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO		
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Ballena	FECHAS	Salidas de Punt. Manzanillo	Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salida de Punt. Manzanillo	Salida de Pto. Jesus (Retorno)
Sábado 1	8 a. m.	4 p. m.	Jueves 6	12 a. m.	3 a. m.	Viernes 7	1 a. m.	4 a. m.
Martes 4	11 p. m.	7 a. m. del 5	— 13	5 a. m.	8 a. m.	Id. 21	11 a. m.	8 a. m.
Sábado 8	2 a. m.	10 a. m.	— 20	10 a. m.	1 p. m.		2 p. m.	12 m.
Martes 11	4 a. m.	12 m.	— 27	4 a. m.	7 a. m.			10 p. m.
Sábado 15	7 a. m.	3 p. m.						
Martes 18	10 a. m.	6 p. m.						
Sábado 22	1 a. m.	9 a. m.						
Martes 25	3 a. m.	11 a. m.						
Sábado 29	6 a. m.	2 p. m.						

OBSERVACIONES

- No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.
- Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1 ^o á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	3.00
id de 2 ^o	2.00
id de 1 ^o á Manzanillo	2.00
id de 2 ^o	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	0.50
," carga á Manzanillo	0.40
," garrafón lleno (15 litros á	0.50
," vacío á Ballena	0.15
," cada pie cúbico á	0.25
," montura	0.25
," cueros de res	0.25

NOTA: La salida del Jueves 6 á las 12 a. m. entiéndase noche del Miércoles al Jueves